

EL MINERO DE ALMAGRERA.

REVISTA GENERAL DE MINERIA.

DIRECTOR: D. ANTONIO BERNABE Y LENTISCO.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España trimestre 6 rs.
Ultramar semestre 24 rs.
Extranjero id. 30.

Se suscribe en Cuevas en la Administración á cargo de

D. SERAFIN CAMPOY FAYOS,

calle de la Observacion núm. 1.º y fuera remitiendo al mismo el importe en sellos de franqueo por carta certificada.

Se publica los dias

1—8—16 y 24 de cada mes.

Anuncios y comunicaciones á precios convencionales.

ADVERTENCIA.

Este número equivale al que debimos publicar el día 1.º de Abril.

MEMORIA SOBRE LA MINA

SAN FERNANDO

DEL PILAR DE JARAVIA

POR

D. M. ROMERO ORTIZ.

Al aceptar el encargo que se me confió en la junta general de accionistas del partido de la mina San Fernando, de determinar el punto mas conveniente para establecer un nuevo pozo de exploracion en dicha mina, lo hice llevado de un deber de consideracion á la confianza que merecía á la misma sociedad y no por que desconociera lo peligroso de la obra pues se entregaba á la eventualidad de mi cálculo el crecido gasto que ofrecen las labores; pero en fin, resuelto á hacerlo me constituí en el Pilar de Jaravia á emplear los datos únicos posibles en estas obras, el reconocimiento de los terrenos, pero quise adquirir convencimiento de mi opinion, contraria por cierto á la mayor parte de los accionistas y muchos extraños, de que el filon reconocido en diferentes puntos por las grandes galerias de la mina San José no tenia su rumbo determinado para pasar por la demarcacion de San Fernando, y si ese era ó no la riqueza descubierta en «Quien tal pensára» sobre lo cual no alcanzava mas que superficial cálculos siempre opuestos á la generalidad; y al intento empecé mi operacion tomando el rumbo de aquel filon

en el pozo S. José al desemboque del Barranco del Rincon de Canillas, y tocándolo por las Galerias de la muerta, su inmediata al OE. y por último la que hay bajo del cortijo de la fragua, que hace una línea de 281 mets. resultando algunos grados de diferencia entre la direccion que arrojan los tres trozos marcados, al parecer, debida á su gran potencia que llega á conocerse de mas de 5 mts. y ha sido difícil tocarlo exactamente en el yacente, pero que desde luego declina muchos grados al E. y está fuera de duda el que se aparta mucho al OE. de la mina San Fernando por mas que haya opiniones de que penetre en ella, pues los que así piensan debe ser obedeciendo á débiles conjeturas que tan caras cuestan en la industria minera.

Respecto á la riqueza de «Quien tal pensára» por mas que está al E. del filon descrito no cabe formar cálculo de si alcanza ó no á aquella por que aun cuando se oye casi generalmente llamarle filon con rumbo de N. á S., mi pobre opinion no lo acepta con tal apellido, pues el primer día que lo reconocí lo creí y cuantas veces lo he visto me he ratificado, que es un criadero fenómeno que no se presta por ahora á clasificacion determinada, que para poderlo hacer es menester practicar sobre él y sus alrededores muchos reconocimientos, y de ahí, que por ahora, por grande é importante que es solo puede hacer cuenta de él la que actualmente lo posee, y para sus colindantes no queda mas que la racional esperanza de que su grandeza les alcance.

La mina S. Fernando tomó nombradía y despertó el interés de los

aficionados cuando la repetida «Quien tal pensára» presentó su guardado tesoro, y al considerarla como lo hago, desheredada del gran filon de las galerias y muy en duda respecto del criadero de aquella, parecerá que lanzo sobre ella una maldicion de esterilidad que enfrie á los industriales que ya se han gastado bastantes miles de reales en descubrirle las entrañas, pero no hay tal, que prescindiendo de la eventualidad de que á ella alcance la gran masa de su vecina, encierra en su perimetro apreciables tesoros que los antiguos no desconocieron, y es lamentable el tiempo que lleva perdido la actual sociedad de partido haciendo caso omiso de las pronunciadas indicaciones que tiene en su punto de partida para la demarcacion, en el que se ve que los hábiles mineros Romanos explotaron varias vetas de galena argentifera, en cuyas estrechas labores y vaciaderos se tiene el testimonio de ello, pues de una y otro se recoge facilmente porciones de dichos minerales que pagan generosamente el trabajo de sacarlos. A los 179 metros en direccion S. 47° E. del pozo que actualmente se trabaja se observa un pequeño cabezo y en él un vifurcamiento de filones que corren á N. 55° E. que ocupan una faja de 40 metros, sobre cuyas vetas, continuacion de las citadas, los antiguos hicieron explotaciones de consideracion, pues aun cuando por el paso de los siglos estan hundidas las labores y no pueden reconocerse en profundidad, los vaciaderos denotan que fueron muchas y productivas; esta respetable serie de vetas muy inmediatas y paralelas entre si es cuasi infalible que á una profundidad no muy gran-